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评头论足

近期在中国，文化创

意产业已经成为一个热点
行业，被一些地区的政府
部门列入未来重点发展的

产业之一，并且出台相关

政策给予扶持。然而，中国

的文化创意产业还处于起

步阶段，从外到内都存在

诸多不完善的地方，需要

政府和企业共同研究产业
未来的发展道路。

（详见 2 版）

本期推荐

为什么要骂街

阴 本报记者 杨 琪

骂街一般是泼皮破落户儿的常规
武器，常人对此一般很不屑。

不过骂街的本能是每个人都与生

俱来的，只不过表现的方式不同，有的

人会张嘴就来，就像李逵拿斧子砍人一
样，充满明目张胆的暴力；有的人则不
敢这样，如赵姨娘般骂出些“撞魂的撞

魂去了，挺床的便挺床”。不能因为声音
不大、骂的人文化高就不算骂街了。尤
其是互联网盛行的当下，在网上骂上几

句“孙子”，难道能因为做这事的人是文
艺名人，我们就认为他是“真性情的表
露”，而不是一种“骂街”行为了么？

互联网精英们算是高学历高地位
的群体，同样在这事上没有豁免权。比

如当当网 CEO 为了表示对之前帮助

当当网上市的投行的不满，在微博上

发表了一篇充满了各种英语字母和中
文动词的短文，引来两位资料显示来

自摩根士丹利的女网友言辞激烈的回
击，当天双方的骂战可谓是粗口不断，

有兴趣的网民可以在熬夜的时候找其

全程实录看一看，一定很“欢醒”。

事件本身的是非对错姑且不论，

当事人对中文动词组合英语字母的操

作训练，的确起到了一个很恶劣的示
范作用。正如当当网董事长、李国庆夫
人俞渝所说的，“就李国庆本身来 说，

他无论是作为当当网的 CEO 还是一
个孩子的父亲，在互联网公共领域中
说了脏话，这个事情都是挺错误的，也

让我挺尴尬。”

透过骂街的字眼，我们应该看到
的是上市公司与投行的关系，这一切，
俞渝女士也有很直观的表示：公司发

股、发债的过程，本质就是公司、投行、

投资基金就利益进行衡量、判断以及
分配的过程，“人性对于钱都有着敏

感、计较的时候。”据说多家新 IPO 公
司的创始人对美式投行都有一大堆意
见，只不过当当网用极端方式公开表

达了出来。

不过，也有人说，你对美式投行有
意见，直接找他说去呀，干嘛要占用公

共网络资源生产秽物，污染我眼睛？！

可是阿呆替当事人回击：你可以不看
嘛，你非要看，看了还挑我脏，你讲不

讲理啊？！

得，这又骂上了，我们还是休战
吧。 （阿 呆）

“广告投入？我们曾经考虑过，
但是只能拣最直接的一些渠道稍做

投入。眼下，生存是我们的第一要
务。做企业，压力其实是很大的。”一
位运作企业 20 年之久的中小企业

老板如是说。生存压力大、企业遇到

各种难题，这或许是中关村数万家
中小企业的生存状态写照。

中国，有超过 90%的就业由民
营科技企业解决，60%以上的自主
创新来自于民营企业，而这其中，

中小企业又占据大多数。然而，民

营企业所面对的现实却是机会不
平等、国家扶持少、经营成本高、人

才引入难⋯⋯他们更多依靠自身

艰难发展。2008 年席卷全球的金
融危机，更加重了民营企业的生存

负担。如此重压之下，企业将如何

发展？

政策雨露何时普降民企

在 2010 年初，北京市委常委、

海淀区区委书记赵凤桐曾表示，中

关村国家自主创新示范区要制订一
部示范区法规，从法律层面规范示
范区的环境建设和规划。在过去的

一年，这部示范区法规的草案在各

有关部门征求意见，虽然也有消息

传出认为条例对企业的实质性支持
并不明显，但是，它仍然是万众期待

的示范区发展的重要助推剂。

于 2001 年 1 月 1 日开始实行
的《中关村科技园区条例》，因为其

“充满了对知识和人才的敬意”，且

在众多方面进行了大胆突破，对于
中关村的发展产生了巨大的影响。

然而 10 年之后，中关村的发展再次
超越法规框架，新的历史机遇需要
新的制度创新。 2010 年 12 月 23

日，《示范区条例》 经北京市十三届

人大常委会第二十二次会议表决通

过并实施。条例在现行法律政策规
定的基础上，从创新创业主体、科技
研发、成果转化和知识产权等方面

进行了突破和创新，在法律层面保

障中关村国家自主创新示范区建设
成为具有全球影响力的科技创新中

心。《中关村国家自主创新示范区条
例》是在《中关村科技园区条例》基

础上制定的一部新法规，是首都“十

二五”期间经济社会发展实现自主
创新、转变经济发展方式的一部重
要法律文件，对于推动首都实现创

新驱动发展，对于中关村进一步实

现产业升级、发挥创新引领作用必
将发挥重要作用。

据悉，2011年 5 月，《中关村国

家自主创新示范区条例》的配套措
施将会出台。对于新条例能在多大

程度上促进创新、推进中关村区域

发展，尚需时间验证。但是，对于众

多民营科技企业尤其是中小企业来

说，现实的很多政策却让他们感到

诸多无奈。

2008 年开始执行的国家高新
认定办法，改过去“三免三减半”的
普惠式优惠政策为支持那些真正

具有创新能力的企业，于 是，中关

村地界儿上的企业，被截然分为高
新和非高新两个阵营，而且后者的

数量远远大于前者的数量。虽然，

从支持创新的出发点来说似乎无
可厚非，但是，一刀切的政策规定，

忽视了不同行业和产业企业的特
点，使得一些类型的企业很难进入
高新门槛，很难体现公平原则。而

且，10%的所得税优惠标准，对于

企业来说，也缺乏足够的吸引力。

这样导致了两个后果：一个是一些

企业对于申请高新认定缺乏积极
性，从而导致这项工作的推进遇到
现实问题；另一个方面的问题则因

为该政策排除了对初创企业的支
持，这使得初创企业在房租、人力

成本飞涨的同时，无法享受到政策

规定的税收优惠，负担进一步加

重。

2010年 4 月 9 日，科技部发布
了一系列政府采购新规草案，该草
案中称“任何公司的产品，只要符

合中国的法律、法规，符合国家的

技术政策，拥有相关知识产品的法
定权利，都可以根据‘自主创新’方

面的规定获得认定，参与政府合同

的竞标”。在企业看来，能够进入政
府采购名录并击败其他投标单位，

将会极大地提升企业的市场竞争
力。但是面对上千家政采名录，真

正获得政府采购订单的企业却微

乎其微。

政府采购，是政府财政改革的
主要内容之一，其目的是希望通过

政府的采购手段 ，实现支持自主创

新、节能环保、促进中小企业发展，

是国家支持国有品牌的重要方式

之一，但是在执行过程中却出现了
一些怪现象。比如，政府采购企业
大打价格战，到底是应该以“采购”

为目的，还是要达到“应用升级”？

再比如，中小企业产品虽然进入目

录却无法获得订单，无论是政府采

购还是大行业订单，都存在设定企
业规模要求、国内同类项目案例，

甚至只采购国际品牌等不公平的
规定，将中小型创新企业拒之门
外。

“几千万元的项目从资质、同类

案例的经验上就帮助大型企业很轻
松地将中小企业剔除出竞争的范围

之中；几十万元的项目则常常聚集
了像神州数码、中软这样的大型企
业，无形中把很多有技术实力又需

要机会的中小企业挡在了政府采购
的门外。”中关村一位软件行业的中
小企业老总表示，“这些小项目若不

能通过在政府采购中对中小企业有
一定程度的支持，一方面浪费了大
企业的人力和物力；另一方面，也使

中小企业失去了参与政府采购的机
会。没有参与的机会，中小企业依然

不能获得资质，也不能积累成功案
例的经验，中小企业又如何能快速

发展呢？” （下转 4 版）


